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■文/张文学

本报讯 由中共湖南省委宣传部

和湖南广播影视集团指导，潇湘电

影集团出品的电影《半条棉被》日前

正在汝城县沙洲村拍摄。

拍摄现场，挨户团伪装成红军

烧老乡的房子，红军发现鸣枪，挨户

团骑马奔逃……大火、骑马、枪支、

炸点，拍摄难度较高，一场戏现场进

行了多次尝试。

7月的湘西晴雨不定，为了这场

戏，出演女红军董秀云的陶慧戏服

先被雨浇，再被火烤，但她仍然克

服种种困难，达到了导演的要求。

在拍摄间隙的采访中，陶慧表示：

“出演这样一部电影，让我感受到

自己肩上的使命，不会忘记为了什

么出发，不断传递正能量和向上的

价值观。”

陶慧是湖南株洲人，出演这部

电影对她来说有种特殊的意义：“在

家乡拍戏感觉特别亲切踏实，同时

也倍感压力。因为不想让湖南的父

老乡亲失望，所以化压力为动力，好

好演绎这个角色。”

刘畅在影片中饰演另一位女红

军廖小湘，为了塑造好这一人物，刘

畅提前进组学习、体验生活，力求将

这一人物刻画得更加形象深刻。

刘畅表示：“廖小湘对于感情是极

为含蓄的，需要演员用丰富的、细

腻的情感诠释这个角色。她既要

表现出一个女孩儿对自己所爱之

人的隐忍感情，又要在师长牺牲后

凸显出革命战士的深情与大爱。”

饰演徐解秀的童蕾则表示，拍摄《半

条棉被》令人难忘，在故事的发生地

还原当年的情形，能真实地还原历

史，感受到长征时期的艰苦，“我们

当今的幸福生活离不开红军们的付

出，我带着感恩的心情出演这部片

子，很有幸能参演。”

导演孟奇也被演员们的专业素

养和奉献精神感动，他坦言影片的

拍摄环境比较艰苦，但包括演员在

内的剧组成员们始终保持着积极

的创作姿态和旺盛的创作活力，“真

正做到了以‘长征精神’进行创作和

拍摄。”

据介绍，影片《半条棉被》讲述

了发生在湖南省郴州市汝城县沙洲

村的一个革命历史故事：1934年 11
月，3 名女红军借宿徐解秀老人家

中。临走时，把仅有的一床被子剪

下一半给老人留下了。

2016年10月21日，习近平总书

记在纪念红军长征胜利80周年大会

上讲述了这个故事，并表示“同人民

风雨同舟、血脉相通、生死与共，是

中国共产党和红军取得长征胜利的

根本保证，也是我们战胜一切困难

和风险的根本保证”。

在谈及对影片创作的初衷时，

孟奇表示，习近平总书记讲述的“半

条被子”的故事在全国人民中产生

了极为广泛深远的影响，把这个故

事搬上大银幕，希望通过女红军和

徐解秀因被子结下的情谊，还有红

军战士们的不畏牺牲、并肩抗敌的

战友情来呈现当年那段艰苦而光荣

的岁月，影片摒弃脸谱化的人物，注

重对人性的挖掘和人物心灵状态的

展现，守住“半条被子”故事里的那

份初心。

该片作为湖南省2019年重点文

化项目，是开展“不忘初心、牢记使

命”主题教育的重要影视素材，也被

湖南省列为庆祝中华人民共和国成

立 70周年重点影片。孟奇表示《半

条棉被》是以全新的视角来诠释长

征，感人的事迹都浓缩在了影片改

编的“真人真事”里，希望影片能引

起观众的共鸣，获得大家的喜爱。

据孟奇介绍，影片于 6 月 24 日

开机，预计将于 7月底完成拍摄，并

在国庆前后与全国观众见面。

（姬政鹏）

本报讯 由刘伟强、李锦文监制，

陈国辉导演，黄晓明、杜江、谭卓领

衔主演，杨紫、欧豪特别出演，侯勇

友情出演，张哲瀚、谷嘉诚、印小天、

高戈联合出演的电影《烈火英雄》联

合各地消防共同推出一支特别短片

——“我的超人爸爸”。在片中饰演

消防员的杨紫透露，自己的父亲就

曾是一名消防员，她出演《烈火英

雄》也是受到了父亲的鼓励。

该短片通过小孩子的视角，让

大家真切地感受到消防员舍小家为

大家的勇敢与伟大。短片中出现的

小朋友面对镜头讲述了自己和身为

消防员的爸爸日常的相处模式，并

说出了自己的心里话：“我的爸爸是

消防员，是个英雄”，“我最害怕他被

烟熏着”，“我希望爸爸每天都能回

来”……

无数网友泪目的同时也发现，

消防员也是和你我一样的普通人，

他们热爱生活，也有彼此珍惜的家

人，但他们依然义无反顾地选择了

这份职业，选择勇敢坚定地去守护

更多的人。网友表示：“消防员不

易，消防员的家属也不易，希望大家

都能注意消防安全，让他们也有时

间享受普通人的天伦之乐。”

在片中饰演消防员的杨紫回忆

儿时与消防员父亲的日常：“每次我

爸出任务的时候，我妈都很紧张，后

来我爸跟我说，他每次都在想，他一

定要活着回来见我，但当时我年龄还

小，不懂他的心，长大后我才知道他

有多伟大。”她还透露，自己出演《烈

火英雄》也是受到了父亲的鼓励：“我

爸爸知道有这样一部电影，而且我还

是演一名消防员，当时就告诉我，一

定要来演，还一直提醒我要好好表

现。”

作为消防员家属，杨紫对消防

员这份职业有着更切身的感受：“消

防员要 24小时随时待命，所以经常

回不了家。小时候我总以为消防

员只要灭完火就能回家了，长大后

才发现消防员是非常危险的职业，

原来我爸爸这么伟大，他也是一名

英雄。”

对于杨紫在片中的表现，导演

陈国辉也给出了非常高的评价：“杨

紫很明白消防员的付出，也很了解

消防员家属的心情，她在片中的表

演让我们每个人都动情落泪。虽然

这部电影中有很多大场面、有特效

镜头、有很大的制作，但始终还是要

表达最真实的情感，消防员就是平

凡人中的超级英雄，是这个时代最

可爱的人。”

电影《烈火英雄》根据鲍尔吉·
原野的长篇报告文学《最深的水是

泪水》改编，作为博纳影业献礼新

中国成立七十周年“中国骄傲三部

曲”的第一部，影片讲述了滨海市

海港码头发生输油管道泄露引发

爆炸，消防员奋战在一线死守油罐

全力灭火的故事。影片将于 8月 1
日正式上映。 （杜思梦）

今年 5 月 20 日，对于都人民来

说绝对是一个特别的“520”，因为这

天习近平总书记来到于都，参观了

中央红军长征出发纪念馆、当年红

军集结出发地东门渡口，瞻仰了中

央红军长征出发纪念碑并向革命英

烈敬献花篮。离开时习总书记号召

大家:“现在是新的长征，我们要重新

再出发。”紧接着总书记下到田间地

头，考察脱贫攻坚的情况，在村民家

中总书记仔细观察了解老区群众的

生活状况，临走时对乡亲们说：“党

中央想的就是千方百计让老百姓过

上好日子，芝麻开花节节高，今后日

子会更好。”话音未落掌声雷动，纯

朴的老区人民感动得热泪盈眶。

6 月 11 日，中央广播电视总台

“记者再走长征路”文艺小分队慰问

演出活动踏上于都这片红土地，记

者团不顾舟车劳顿，工作紧张有序，

他们从首都来到于都致敬长征。这

是文艺工作者深入基层、扎根人民

的具体体现，也是文艺工作者新长

征再出发的时代宣言。

晚上我有幸参加了中央广播电

视总台“记者再走长征路”文艺小分

队“为村民放电影”这项活动，我们

早早地来到现场架设机器张挂银

幕，孩子们欢声雀跃，大人们欣喜若

狂，一片喜气洋洋的景象。当晚放

映的电影是《建党伟业》，放映前举

办了一场简短的文艺晚会，朱迅、任

鲁豫、马跃、徐曼、段纯、刘烨、王源、

师鹏等名嘴明星同时登场。晚会由

任鲁豫主持，当主持人采访刘烨时，

银幕上立即播放出刘烨在影片中的

精彩片段，王源、师鹏等相继作了精

彩表演，晚会在名嘴明星们与村民

观众合唱歌曲《我和我的祖国》中愉

快结束。

作为基层放映员，能操机放映这

场高规格的电影，我内心非常激动，

打心底感谢党和政府长期以来对电

影的高度重视和大力支持，同时也感

到身上责任更大了，工作动力更足

了。我愿继续为广大人民群众放好

电影，用电影镜头讲好红色故事，讲

好中国故事，为我国由电影大国向电

影强国迈进贡献自己的一份力量。

（作者单位：江西省于都县人民

电影发行放映有限公司）

以全新的视角诠释长征精神

电影《半条棉被》湖南热拍

《烈火英雄》发布“我的超人爸爸”特别短片
杨紫出演消防员皆因“老爸”鼓励

中央广播电视总台“记者再走长征路”
文艺小分队一起为村民放电影

上周有两部动画电影开画，《爱宠大

机密 2》与《猪猪侠·不可思议的世界》。

两部电影都属于 IP动画，前者由环球、照

明娱乐出品，制作上乘，前作《爱宠大机

密》2016年上映时国内票房近4亿；后者

一直保持低龄化动画的路线，前作平均

票房在4000万左右。

“未达预期”是多位市场人士对两部

新上映的动画电影的评价。冠宇影投公

司运营中心总经理郑寅路认为，《爱宠大

机密2》的票房产出相对于它14%左右的

排片来说，“非常一般”。谢世明也表示，

“《爱宠大机密》3.88亿，但这部续集按照

目前的情况来看，我们预测它的最终票

房停留在2.5亿左右，好一点可能会冲击

3亿。想要超越前作，几乎不可能。”

“猪猪侠”系列由于其低龄动画的定

位，在《千与千寻》、《玩具总动员 4》、《爱

宠大机密 2》等动画的合围之下，显得更

加被动。郑寅路直言《猪猪侠·不可思议

的世界》“在该档期内，没有任何优势，体

量也不在一个水准，无法释放票房，当前

2000万左右的票房差强人意。”

谢世明对《猪猪侠·不可思议的世

界》预期成绩原本在5000万左右，但目前

来看，这也只能是一个“美好的愿景”，

“它前几部都在4500万上下，算是比较稳

定，我们原本认为这部也会保持这个态

势，再加上这是该系列首次挺近暑期档，

预计暑期档会对它产生一定的助推作

用，可能票房在 5000 万左右比较合理。

但显然，它比我们预期低太多了。”

对于两部新片动画的低迷，业内人

士认为一方面来自于仍在上映的《千与

千寻》、《玩具总动员 4》等品质更优一筹

的动画电影带来的市场空间不足；另一

方面，有业内人士特别提到了《蜘蛛侠：

英雄远征》对动画电影的分流效应。

“《蜘蛛侠：英雄远征》确实比较强

势，动画片的观众群主要是家庭、亲子形

式，《蜘蛛侠：英雄远征》这样动漫改编的

超级英雄电影也会吸引相当大一部分家

庭观影的观众群体，它与动画电影的观

众有相当大的重叠。这就会对体量小的

动画电影产生一定的冲击。按照当前的

趋势，《蜘蛛侠：英雄远征》预计能够向15
亿发起冲击。”谢世明说。

■文/本报记者 郑中砥

7月暑期首周市场观察：

《扫毒2》接棒日冠
动画新片未达预期

根据国家电影专资办的初步统计数据，刚刚过去的一周（7月1日-7月7日），国内电影市场

以11.68亿的周票房，在保持此前一周10亿量级水准的前提下，上涨了6%。《蜘蛛侠：英雄远征》

周内夺下4.71亿，截至周日票房累计11.43亿；7月5日上映的《扫毒2：天地对决》收获票房4.31

亿；《千与千寻》再收7532万，当前累计票房已达4.5亿；动画电影《爱宠大机密2》7146万；国产动

画电影《猪猪侠·不可思议的世界》票房2122万；从五一档改档至7月2日的《九龙不败》当前票房

仅有1733万。

上周市场的稳健主要得益于强势新老影片的无缝对接。6月28日上映的《蜘蛛侠：英雄远征》

在上周整体表现依旧强劲，保持了7天的单日票房冠军，在《扫毒2：天地对决》上映当日实现新老

影片的冠军交接，两部中外强势影片合力撑起上周大盘。

◎《扫毒2》与《九龙不败》的天地之别
阵容与内容共同构成影片的市场含金量

同是动作电影，相较于《扫毒2：天地

对决》三天揽获超4亿的成绩，张晋主演、

陈果执导的《九龙不败》6天不足2000万

的数字，让这部电影还未来得及与前者

进行对决，就已经在观众吸引力上显出

天地之别。

“这两部影片完全不是一个量级，一

边是刘德华、古天乐、苗侨伟这样的强大

阵容，另一边就只有张晋单打独斗。”金

逸珠江院线总经理助理谢世明从一开始

就并不看好《九龙不败》。

阵容或许不是评判影片的最佳角

度，但对于观众来说，这确实是最简单直

观的评判角度。而不同影片阵容差别背

后凝聚的是每一个电影创作者用专业素

养和智慧一点点积累下的市场含金量。

市场成功的法则大都相同：在内容、

制作、阵容、营销、宣发等各个环节上只

做对的动作。《扫毒2》有高分前作《扫毒》

开路，天然在熟悉度上与观众之间建立

了亲切感。《扫毒》中的主角之一古天乐

继续出演《扫毒2》，同时刘德华此次不仅

以主演更是以监制身份加入《扫毒 2》。

刘德华的加入一方面让观众对影片品质

有了更多信任感（2006年横空出世的《疯

狂的石头》由刘德华出品并担任制作

人），另一方面，他超高的观众缘更是为

影片提供了有力市场保障。同时，影片

在营销与宣发中也保持着张弛有度的节

奏，预告片、主角特辑、幕后花絮等视频

物料非常丰富，对影片保持高热度与高

关注度起了很大作用。广东地区提前半

天上映的策略，更彰显了片方对品质的

信心，也确保了影片在粤语地区的强势

排片与口碑扩散。

反观《九龙不败》，导演陈果拍摄过

多部优秀的香港电影，但是进军内地后，

似乎一直处于水土不服、持续摸索的状

态，最近一次在内地上映的影片《谋杀似

水年华》在某知名电影评分网站上分数

只有3.3分，这不禁让人从影片内容上为

《九龙不败》捏了把汗。

《九龙不败》主演张晋曾凭借《一代

宗师》中马三一角被认为是未来中国功

夫电影的接班人，他也确实不断尝试向

“功夫巨星”的路上再迈一步。但是几年

过去，回顾张晋最近一部独挑大梁的电

影《狂兽》，6000多万的市场成绩只能算

中规中矩。

“纵观李小龙、成龙、洪金宝、李连

杰、甄子丹、吴京等之前的功夫明星，他

们之所以被高度认可，是因为他们能同

时在几个层面上做到七十分以上：动作

风格；个人形象与类型化的聚合；电影整

体的制作水准；以及最最重要的，功夫精

神和历史文化、时代心态的呼应。”影评

人闵思嘉从这个角度出发，给出了张晋

和他的《九龙不败》始终在市场上“打转”

的原因，“从张晋这些年的角色里，我们

很难梳理出一条在精神层面上与历史、

民族、时代精神相呼应的共鸣线。至于

《九龙不败》，更是连剧情都懒得复述的

‘香港奇案+打外国人’的故事，甚至于连

打斗戏都拍得乏善可陈。”闵思嘉毫不客

气地直指《九龙不败》病症根源。

片方对内容品质的提前预判也体现

在他们对待档期的态度上，《扫毒 2》与

《九龙不败》在档期上的“一提一推”或许

也早透露了片方的市场信心。

“《扫毒2》原定档期7月19日，在一些

影片撤档后，《扫毒2》第一时间上前补位到

7月5日，反应非常迅速。而《九龙不败》本

来在五一档，推到7月2日，一个周二，都不

敢跟其他片子在周五一起争排片，这也说

明了片方本身信心不足。”谢世明说。

◎《爱宠大机密2》与《猪猪侠》不及预期
《蜘蛛侠》分抢动画市场份额


